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Autoridades alertaram 
que ofensiva pode ser 
lançada e alertaram 
contra “atos de guerra

A tensão entre Índia e 
Paquistão chegou a 
níveis críticos, com o 
governo paquistanês 

afirmando que uma ofensiva 
do país vizinho é iminente.

Isso começou com um ata-
que na região disputada do 
Himalaia de Jammu e Caxe-
mira que matou 26 pessoas 
no dia 22 de abril.

Entenda abaixo os prin-
cipais pontos de conflito 
entre Índia e Paquistão

O que aconteceu entre 
Índia e Paquistão?

No dia 22 de abril, homens 
armados abriram fogo contra 
turistas em um popular destino 
de viagem na região monta-
nhosa de Pahalgam, na Caxe-
mira, administrada pela Índia.

Pelo menos 25 cidadãos in-
dianos e um nepalês foram 
mortos. A ofensiva ocorreu 
em um prado no Vale Baisa-
ran – que só é acessível a pé 
ou a cavalo.

Testemunhas descreveram 
cenas de horror, afirmando 
que os terroristas abriram 
fogo a curta distância. Ou-
tros sobreviventes que fala-
ram com a imprensa disseram 
que os atiradores acusaram as 
famílias de apoiarem o pri-
meiro-ministro indiano, Na-
rendra Modi, antes de atirar.

O grupo Resistência da Ca-
xemira, também conhecido 
como The Resistance Front (A 
Frente de Resistência, em tra-
dução livre), reivindicou a res-
ponsabilidade pelo ataque, 
expressando descontenta-
mento com “forasteiros” que 
se estabeleceram na região 
e causaram uma “mudança 
demográfica”.

No dia 23, a Índia acusou o 
Paquistão de apoiar grupos 
terroristas na região, mas o go-
verno paquistanês negou qual-
quer envolvimento no caso.

Quem é Resistência da 
Caxemira?

O Resistência da Caxemi-
ra, ou The Resistance Front, 
surgiu em 2019 e é consi-
derado uma ramificação do 
Lashkar-e-Taiba, sediado no 
Paquistão, segundo o Por-
tal do Terrorismo do Sul da 
Ásia, um think tank sediado  
em Delhi.

O Lashkar-e-Taiba, lis-
tado como organização 
terrorista estrangeira pe-
los Estados Unidos, é um 
grupo islâmico acusado de 
planejar ataques na Índia 
e no Ocidente, incluindo o 
ataque de três dias a Mum-
bai em novembro de 2008.

“Isso é basicamente uma fa-
chada para o LeT. São grupos 
que foram criados nos últimos 
anos, principalmente quando 
o Paquistão estava sob pres-
são da Força-Tarefa de Ação 
Financeira e tentavam criar 
um padrão de negação de 
envolvimento em terrorismo 
em Jammu e Caxemira”, disse 
Ajai Sahni, chefe do Portal do 
Terrorismo do Sul da Ásia.

Em 2019, o Resistência da 
Caxemira reivindicou respon-
sabilidade por um ataque com 
granada na maior cidade de 

Tensão entre Índia e Paquistão 
pode levar a nova guerra

direito, e nós a defendere-
mos com toda força — le-
gal, política e globalmente”, 
afirmou Leghari.

Risco de escalada militar
Tanto Índia quanto Paquis-

tão têm demonstrado seu po-
derio militar após o ataque.

O Paquistão abateu um dro-
ne indiano usado para “espio-
nagem” na disputada região 
da Caxemira, disseram fontes 
de segurança paquistanesas.

Dois dias antes, a Marinha 
da Índia afirmou ter realizado 
ataques de teste com mísseis 
para “revalidar e demonstrar 
a prontidão de plataformas, 
sistemas e tripulação para ata-
ques ofensivos de precisão de 
longo alcance”.

A tensão também tem au-
mentado ao longo da Linha 
de Controle, e tiros têm sido 
trocados ao longo da fron-
teira disputada por noites 
consecutivas.

Os Diretores Gerais de Ope-
rações Militares de ambos 
os países conversaram por 
uma linha direta na terça-
-feira (29), confirmaram a 
emissora estatal indiana e 
as Forças Armadas do Pa-
quistão na quarta-feira – a 
primeira conversa entre as 
autoridades militares desde 
o ataque de Pahalgam.

AP via CNN Newsource

Agentes de segurança indianos inspecionam o local em Pahalgam 
onde militantes abriram fogo contra turistas em Pahalgam, na Ca-
xemira controlada pela Índia, na quarta-feira, 23 de abril de 2025

Jammu e Caxemira, Srinagar, 
segundo pesquisa do think-
-tank Observer Research 
Foundation (ORF).

O surgimento do grupo é 
retratado como o “início de 
uma nova resistência indígena 
na Caxemira”, pontuou o ORF 
em 2021.

A Índia classificou o Resis-
tência como uma “organiza-
ção terrorista” e o vinculou ao 
Lashkar-e-Taiba

O Ministério do Interior da 
Índia informou ao Parlamento 
em 2023 que o grupo esteve 
envolvido no planejamento 
de assassinatos de integran-
tes das forças de segurança e 
civis em Jammu e Caxemira.

O grupo também coorde-
nou o recrutamento de mi-
litantes e o contrabando de 
armas e narcóticos através 
da fronteira, ainda segundo 
a pasta.

Oficiais de inteligência dis-
seram à Reuters que o grupo 
também vinha fazendo amea-
ças online contra grupos pró-
-Índia nos últimos dois anos.

O Paquistão negou que 
apoie e financie militantes 
na Caxemira, afirmando que 
oferece apenas apoio moral 
e diplomático.

Por que a Caxemira é im-
portante para a Índia e o 
Paquistão?

A Caxemira é um dos pon-
tos de conflito mais perigo-
sos do mundo.

Reivindicada em sua totali-
dade tanto pela Índia quanto 
pelo Paquistão, a região mon-
tanhosa tem sido o epicentro 
de uma disputa territorial fre-
quentemente violenta entre as 
duas potências nucleares por 
mais de 70 anos.

A questão provocou três 
guerras entre os países e uma 
fronteira chamada Linha de 
Controle divide a região entre 
Nova Délhi e Islamabad.

As tensões entre a Índia, de 
maioria hindu, e o Paquistão, 
de maioria muçulmana, sobre 
a região aumentaram nos últi-
mos anos, depois que o gover-
no liderado por Modi revogou 
sua autonomia constitucional 
em 2019, colocando-a sob 
controle direto de Nova Délhi.

Paquistão, Awais Leghari, 
chamou a medida de “um 
ato de guerra”.

“Cada gota é nossa por 

Embora o governo indiano 
tenha afirmado que a militân-
cia diminuiu em meio à forte 
presença militar, os ataques 
continuam atormentando a 
região, provocando agitação 
e protestos.

Enquanto isso, tem havido 
forte censura da mídia e apa-
gões nas comunicações.

Analistas afirmam que o 
massacre contra turistas des-
truiu a ilusão de calma que 
Modi projetou sobre a região 
e levantam questões sobre 
como tal falha de segurança 
poderia ter ocorrido em uma 
das zonas mais militarizadas 
do mundo.

Retaliações após ataque
Nos dias que se seguiram 

ao ataque em Pahalgam, as 
relações entre os dois países 
se deterioraram.

A Índia cancelou o visto 
de cidadãos paquistaneses, e 
o Paquistão respondeu com 
uma ação recíproca. Ambos 
os países instruíram diploma-
tas e cidadãos a retornarem 
para casa antes de 30 de abril.

Mas talvez a retaliação mais 
significativa foi a suspensão 
da participação da Índia no 
Tratado das Águas do Indo, 
um importante pacto de com-
partilhamento de água com 
o Paquistão em vigor desde 
1960 e que é considerado uma 
rara história de sucesso diplo-
mático entre os dois vizinhos.

O enorme sistema do Rio 
Indo, que sustenta meios de 
subsistência no Paquistão e 
no norte da Índia, tem origem 
no Tibete, fluindo através da 
China e da Caxemira controla-
da pela Índia antes de chegar 
ao Paquistão.

“A redução dos laços di-
plomáticos e a suspensão do 
Tratado das Águas do Indo 
não são bons sinais para a 
estabilidade na região”, aler-
tou Fahd Humayun, Professor 
Assistente de Ciência Política 
da Universidade Tufts.

“A suspensão não apenas 
representa uma violação das 
obrigações do tratado inter-
nacional, mas o direito à água 
como país ribeirinho inferior 
é visto como uma questão de 
segurança nacional pelo Pa-

quistão e sua suspensão será 
interpretada como uma ação 
beligerante”, acrescentou.

O Ministro de Energia do 
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DIVULGAÇÃO 

O deputado estadual Adjuto Afonso (União Brasil) apresentou nesta quarta-feira (30/4) 
Projeto de Resolução que institui a “Semana do Protagonismo Feminino” na Mesa Dire-
tora da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam). Durante essa semana, a presidência 
das sessões plenárias será exercida prioritariamente pelas deputadas estaduais, com o 
objetivo de promover o protagonismo feminino na política e incentivar a participação 
das mulheres nos espaços de decisão.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

A vereadora do PSOL, Luana Alves (SP), vai acionar a Corregedoria da Câmara Mu-
nicipal de São Paulo contra uma declaração da vereadora Cris Monteiro (Novo-SP) 
de que uma mulher “branca, bonita e rica” incomoda.

A declaração da parlamentar do Novo foi dirigida aos manifestantes presentes 
em uma sessão de discussão do reajuste anual dos servidores municipais. Antes da 
afirmação, Cris Monteiro chegou a mandar a vereadora Luana se calar.

Editorial

Com a decisão do mi-
nistro Cristiano Zanin de 
que a Câmara dos Depu-
tados não pode anular, 
integralmente, o processo 
contra o deputado federal 
Alexandre Ramagem(PL-
-RJ), líderes avaliam que 
o espírito de corpo deve 
prevalecer na votação do 
processo na Casa.

Ex-diretor da Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin) 
no governo anterior, Ra-
magem é réu no proces-

so de tentativa de golpe 
de Estado após as eleições 
de 2022. Ele foi indicado 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) como um 
dos integrantes do “núcleo 
crucial” da trama.

A situação de Ramagem 
está sendo debatida pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça, nesta quarta-
-feira (30), a partir de um 
pedido da suspensão da 
ação penal que recai sobre 
o parlamentar.

A decisão de Zanin, na 
última semana, deixou o 
presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Republica-
nos-PB), irritado.

Líderes próximos a Hugo 
reclamam de terem sido 
surpreendidos e avaliam 
que o Supremo atravessou 
prerrogativas do Legislativo 
em um momento sensível, 
quando há boa vontade da 
Câmara em colaborar com 
uma saída alternativa ao 
projeto de lei que anistia os 

condenados pelos atos de 
8 de janeiro de 2023.

Entenda
O pedido para travar a 

ação é pauta única da CCJ 
na reunião desta quarta. 
A expectativa é de que 
integrantes da base go-
vernista tentem obstruir 
os trabalhos e peçam 
vista (mais tempo para 
análise) sobre o relatório 
para que a votação fique 
para a próxima semana.

Conforme a Constitui-
ção, a Câmara pode sus-
tar o andamento de uma 
ação em caso de denún-
cia contra deputados por 
crime ocorrido após a 
diplomação. Para isso, a 
proposta de suspensão 
deve ser analisada na CCJ 
e depois no plenário da 
Casa, sendo necessários 
os votos de 257 deputa-
dos para ser aprovada. 
O prazo de análise do 
pedido é de 45 dias.

Líderes da Câmara cogitam livrar Ramagem como recado ao STF

Tocantins, 25 anos de pura dedicação
O Brasil se encontrou em Pal-

mas para aplaudir o Programa 
de Educação Fiscal do Tocantins, 
que completou 25 anos de atu-
ação e celebrou seu jubileu de 
prata com uma solenidade es-
pecial no auditório da Escola de 
Gestão Fazendária Antônio Pro-
pício de Aguiar Franco. O evento 
reuniu autoridades, servidores 
públicos e educadores que con-
tribuem com a disseminação 
da cidadania fiscal no estado. 
   A celebração marcou o início de 
uma programação mais ampla, 
que inclui também a realização 
da 91ª Reunião do Grupo Na-
cional de Educação Fiscal e da 
22ª Reunião do GT 66 de Edu-
cação Fiscal (Confaz), reunindo 
representantes das Secretarias 
da Fazenda e da Educação dos 
estados para compartilhar expe-
riências e fortalecer as ações de 
educação fiscal em todo o país. 
   A programação incluiu apre-
sentação cultural da Orquestra 
Sanfônica Amor Perfeito, roda de 
conversa sobre boas práticas de 
Educação Fiscal, lançamentos do 
livro Legado e Futuro – 25 anos 
de Educação Fiscal no Tocantins 
e do Prêmio Tocantinense de 
Educação Fiscal, promovido pela 
Associação de Auditores Fiscais 
do Tocantins (Audifisco), além 
de homenagens aos colabora-
dores e parceiros do Programa. 
   O Programa de Educação Fiscal 
do Tocantins é uma ação que visa 
a promoção da cidadania fiscal 
por meio da disseminação de 
conhecimentos sobre a função 
socioeconômica dos tributos, 
a importância da arrecadação 

para o financiamento das polí-
ticas públicas e o controle social 
dos recursos públicos, estrutu-
rado de forma integrada pela 
Secretaria da Fazenda (Sefaz) 
e pela Secretaria da Educação 
(Seduc), o programa é executado 
pelo Grupo Estadual de Educa-
ção Fiscal (Geef - Tocantins). 
   Na forma de homenagem aos 
anfitriões, a todos que contri-
buíram no passado e aos que 
trabalham diariamente para o 
fortalecimento do Programa 
no Tocantins e no Brasil, dei-
xo, a seguir, a fala de abertu-
ra de Andreia Gomes Feitosa, 
Coordenadora do Grupo Es-
tadual de Educação Fiscal-TO: 
   “Hoje, eu não falo apenas 
como coordenadora do Gru-
po Estadual de Educação Fis-
cal. Eu falo como alguém que 
tem o coração profundamen-
te marcado por essa história. 
   Faz 25 anos que o Tocantins 
abraçou a Educação Fiscal como 
um caminho para transformar 
vidas. E eu tive o privilégio de 
trilhar parte dessa estrada, desde 
lá atrás, quando fiz o curso de 
Disseminadores… sem imagi-
nar que, um dia, estaria aqui, 
abrindo esse seminário, com a 
missão de honrar tantos nomes, 
tantos rostos, tantas histórias. 
   A Educação Fiscal me ensinou 
que cidadania não se impõe — 
se constrói. Se constrói com 
diálogo, com escuta, com afe-
to, com coragem. Se constrói 
nas salas de aula, nas rodas 
de conversa, nos eventos, nas 
escolas, nos pequenos gestos. 
   Quantas vezes duvidaram 

da importância desse traba-
lho? Quantas vezes seguimos, 
mesmo com poucos recursos, 
porque sabíamos que esta-
va dando certo? Quantas se-
mentes foram lançadas... e 
hoje florescem em forma de 
consciência, de engajamento, 
de amor pela coisa pública? 
   É por isso que este momento 
é tão especial. Não estamos 
apenas celebrando 25 anos. Es-
tamos dizendo em alto e bom 
som: valeu a pena. Valeu cada 
esforço, cada parceria, cada for-
mação, cada visita a uma escola 
distante, cada aluno que nos 
olhou e disse: “Eu não sabia 
que tributo tinha função social”. 
   Hoje lançamos o livro Legado 
e Futuro, e ele carrega mais do 
que textos. Carrega a alma de 
um programa que foi feito por 
pessoas reais, que acreditam 
num Brasil mais justo. Também 
lançamos o 2º Prêmio Estadu-
al de Educação Fiscal, porque 
é preciso reconhecer quem, 
todos os dias, planta consci-
ência mesmo em solo árido. 
   E se hoje eu pudesse olhar nos 
olhos de cada uma dessas pes-
soas que passaram por aqui — e 
das que já não estão entre nós 
— eu diria: muito obrigada. Obri-
gada por não desistirem. Obri-
gada por me ensinarem tanto. 
   A vocês que estão aqui hoje, 
sintam-se parte dessa história. 
Que este seminário seja um re-
encontro com o passado, mas 
também um novo começo. Por-
que a Educação Fiscal ainda tem 
muito a fazer. E nós… estamos 
prontos”.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Libertação de um homem! 
 E de repente a confissão de 

um notório político corrupto. 
Atos de desvio de dinheiro 
público são narrados em rede 
de televisão e nas mídias so-
ciais; lideres da resistência aos 
anos da Ditadura Militar fo-
ram presos; o mundo real da 
política veio à tona; acordos 
espúrios revelados; todos da 
política pareciam iguais. So-
nhos, décadas de lutas, anos 
de estudos e de idealismo 
eram demolidos pelos fatos 
assistidos por aquele homem.          

Ele trazia na alma, a espe-
rança; no corpo, as marcas de 
uma vida de opressões; nas 
mãos, os calos de homens e 
mulheres trabalhadores; mas 
também trazia uma aura de 
sabedoria e a esperança no ser 
humano. Não se curvava diante 
dos malfeitores; não caminhava 
solitário... Não falava sozinho... 
Eram milhares de seguidores e 
esperava muitos mais.    

Defendia um novo mundo, 
um mundo construído com a 
sabedoria dos calejados, com 
as esperanças dos resistentes e 
com os corpos dos remanescen-
tes que não se flexionam diante 
dos absurdos. O amar sempre 
foi o pulsar das suas realizações, 
mesmo quando tudo parecia 
distante tinha a vocação para 
o amor ao próximo. 

Era inquieto quando o país 
apresentava certa tranquilida-
de, acalmava-se quando tudo 

estava agitado. Tinha sonhos 
contestadores num País co-
mandado por doutores estú-
pidos.  Não suportava o sofri-
mento de crianças inocentes, 
nem as desigualdades sociais 
indecentes. Ele sempre dizia 
que os homens-gafanhotos 
mandam nos palácios e em 
instituições abarrotadas de ri-
quezas produzidas por traba-
lhadores. Entretanto, advertia: 
os moinhos de moer vidas um 
dia cessarão, e os opressores 
deixarão o poder.  

Quando jovem consumia 
livros que proclamavam a 
justiça social, a participação 
popular nos governos, o voto 
consciente, a inclusão da mu-
lher na vida política, a maior 
intervenção do Estado na eco-
nomia, os direitos humanos, 
a ascensão social do pobre, 
o orçamento público partici-
pativo, o trabalhar do campo 
e da cidade, o socialismo e a 
educação libertadora.                  

As reuniões partidárias sem-
pre contavam com a presença 
dele. Deixava de ir ao cinema, 
ao jogo de futebol, à discote-
ca ou aos eventos da família 
para participar de encontros 
com os companheiros. Não 
importava se era domingo ou 
feriado. Até nos diálogos com 
suas namoradas, dos poucos 
namoros que teve, estavam os 
sonhos de um mundo melhor 
e dos meios para alcançá-

-los, sem deixar de elogiar os 
seus líderes e as manifesta-
ções populares que sempre 
participava. 

Na casa dele não tinha 
dinheiro nem para comprar 
alimentos, mas sempre con-
quistava com dureza alguns 
trocados para contribuir com 
o partido. Nem que para isso 
fosse necessário um traba-
lho informal. Ele entendia 
que a educação era o meio 
de melhorar a vida, por isso, 
dedicava-se com fervor aos 
estudos para conquistar seus 
ideais, mas muitas vezes, dei-
xava de acompanhar as aulas 
para concorrer às eleições es-
colares, universitárias ou das 
associações de moradores.  

Foram muitas energias em-
penhadas na busca de cons-
truir um ideal de sociedade  
menos desigual. Agora, depois 
de várias prisões de compa-
nheiros por envolvimento em 
crimes de corrupção, ele está 
se sentido liberto. Entendeu 
que a vida moderna nos deu 
a liberdade física e intelectual, 
e prometeu a si mesmo que 
jamais será escravo da vontade 
do outro, ou de um idealismo 
cego. Nem da paixão azul ou 
da paixão vermelha. Deixou 
de cultuar crenças. Será dono 
de suas vontades, aprendeu 
que o crescimento humano 
perpassa por um conjunto de 
erros e acertos.

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Capacidade instalada 
do hospital vai au-
mentar em 38% o nú-
mero de leitos, entre 
clínicos e de UTI, além 
de melhorias na parte 
de infraestrutura

Ao vistoriar as obras de 
reforma do Hospital 
do Coração Francisca 
Mendes, zona norte de 

Manaus, o governador Wilson 
Lima destacou que a unidade 
terá a capacidade de atendi-
mento ampliada. O número 
de leitos passará de 147 para 
204 e as intervenções fazem 
parte dos investimentos do 
programa Saúde Amazonas. O 
objetivo do Estado é otimizar 
os atendimentos cardiológicos 
do hospital, referência no tra-
tamento de doenças cardíacas 
na região Norte.

A vistoria foi realizada na 
segunda-feira (27/04). O pro-
jeto é executado pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE). A obra está com 22% 
de execução e tem conclusão 
prevista para 2026. Os inves-
timentos são na ordem de R$ 
43 milhões.

“O Hospital Francisca 
Mendes é referência tanto 
na questão cardíaca adulto 
quanto pediátrica. Nós esta-
mos reformando toda a estru-
tura hospitalar, no sentido de 
ampliar em aproximadamen-
te 2.000 m² a área construída, 
construir uma nova recepção. 
Nós estamos trazendo todo 
o padrão Delphina para a 
rede estadual de saúde e 
perpassa em ações como essa 
de infraestrutura, otimização 
dos espaços e ampliação de 
atendimentos”, afirmou o go-

Vistoriar as obras de reforma do Hospital do Coração Francisca Mendes, zona norte de Manaus

DIEGO PERES / SECOM

Governador Wilson Lima destaca que Hospital Francisca 
Mendes terá 57 novos leitos após reforma estrutural

vernador Wilson Lima.
O governador realizou a vis-

toria acompanhado do presi-
dente da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual Roberto 
Cidade, e do deputado esta-
dual doutor Gomes. Além dos 
secretários de Saúde, Nayara 
Maksoud, e de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolita-
no, Marcellus Campêlo.

Serviços
A reforma e ampliação do 

Hospital do Coração Francisca 
Mendes iniciou no segundo 

transferidos, por exemplo, 
para o Centro de Atenção In-
tegral à Melhor Idade (Caimi) 
Dr. André Araújo, ao lado da 
Maternidade Nazira Daou, que 
funcionam ao lado do hospital.

Para pacientes com agenda-
mento de laboratório e am-
bulatório adulto, é necessário 
buscar a recepção da antiga 
pediatria, no Ambulatório II, 
dentro do hospital. Para mais 
informações, os pacientes po-
dem procurar a recepção do 
hospital ou entrar em conta-
to pelo e-mail: franciscamen-
des@saude.am.gov.br.

Obras
Conforme o cronograma, 

estão sendo finalizadas as 
obras do hospital-dia e das 
enfermarias, com serviços de 
instalação de pisos vinílicos, 
revestimentos cerâmicos, 
montagem de forro e pintu-
ra. Também está sendo feita 
a demolição do bloco da re-
cepção, além da reforma do 
heliponto e da fachada.

As obras abrangem ainda a 
reforma do estacionamento, 
revitalização do laboratório, 
instalação de nova cober-
tura, revisão e manutenção 
das instalações de combate 
a incêndio e climatização das 
novas áreas.

“É um hospital que não 
tinha uma intervenção dessa 
magnitude desde a sua inau-
guração. Estamos amplian-
do a parte da recepção de 
50 para 200 pessoas sendo 
atendidas simultaneamente. 
Estamos ampliando o ambu-
latório e a parte de consultó-
rios. Agora, no mês de junho, 
vamos entregar a parte dos 
laboratórios e a cada mês 
uma entrega para melhorar 
o atendimento das pessoas”, 
destacou o titular da Sedurb, 
Marcellus Campêlo.

semestre de 2024 e vai pro-
porcionar o aumento da ca-
pacidade instalada em 38%, 
saltando de 147 para 204 leitos, 
entre clínicos e de Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI).

Conforme a titular da Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), Nayara Maksoud, a 
reforma da unidade é uma 
medida que se soma às recen-
tes entregas de equipamentos 
tecnológicos para o Hospital 
Francisca Mendes, moderni-
zando os atendimentos e redu-
zindo o tempo de espera para 
realização de procedimentos 

de alta complexidade.
“A partir do momento em 

que o governador Wilson Lima 
realiza uma reforma e amplia-
ção dessa unidade, nós vamos 
poder oferecer ainda mais ser-
viços e de forma modernizada. 
Já trouxemos tecnologias nos 
equipamentos de ressonância 
cardíaca, que é o primeiro da 
rede pública do Amazonas, 
temos mais uma máquina de 
hemodinâmica, ampliação do 
laboratório que realiza por 
dia mais de 4 mil exames, e 
também vamos acolher mais 
pacientes de todo o norte do 

País”, destacou Maksoud.

Continuidade dos atendi-
mentos

Mesmo com a reforma, os 
atendimentos continuam nor-
malmente. Parte dos serviços 
ambulatoriais e laboratoriais 
na unidade foram realocados 
para outros espaços dentro 
da unidade ou para a mesma 
área do complexo do Hospital 
Francisca Mendes.  O serviço 
de fisioterapia, que inclui re-
abilitação cardíaca pediátrica 
e de adulto, assim como o 
ambulatório pediátrico, foram 
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Prefeitura não cumpre prazos e adia pela 3ª 
vez entrega do viaduto ‘Rei Pelé’ em Manaus

Idam e Ufam certificam servidores do instituto em 
Agentes de Assistência Técnica e Extensão Rural

Pela terceira vez, a Prefeitura 
de Manaus não cumpriu os 
prazos anunciados e adiou a 
entrega do complexo viário Rei 
Pelé, na avenida Autaz Mirim, 
entre as zonas Norte e Leste da 
capital. A obra, que deveria ser 
concluída em um ano e seis me-
ses, já dura mais de dois anos. 
O novo prazo é 30 de maio, 
com inauguração prevista para 
a segunda semana de junho. O 
anúncio foi feito nesta quarta-
-feira (30) pelo prefeito David 
Almeida, durante fiscalização 
no local.

A ordem de serviço para a 
construção do viaduto Rei Pelé 
foi assinada em 3 de janeiro de 
2024, com um investimento de 
R$ 80,8 milhões, provenientes 
do Governo do Amazonas e da 
Prefeitura de Manaus.

Na ocasião, a prefeitura anun-
ciou que as obras começariam 
no dia seguinte, com um prazo 
inicial de um ano e seis meses, 
com entrega prevista para ju-
lho de 2024.

Em agosto de 2024, uma 
parte do projeto foi entregue 
ao tráfego: a alça viária que co-
necta a avenida Autaz Mirim à 
avenida Camapuã, que está em 
funcionamento desde então.

No mês seguinte, em en-
trevista ao g1, o prefeito Da-

Nesta quarta-feira (30/04), 
143 servidores do Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) recebe-
ram a certificação de Agen-
tes de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Ater). A 
capacitação é resultado de 
parceria entre o instituto e 
a Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam). 

Parte da entrega dos 
certificados aconteceu no 
Centro de Ciências do Am-
biente (CCA) da Ufam, no 
bairro Coroado, zona leste 
de Manaus. Por conta da 
capacitação, os servidores 
adquiriram maior conheci-
mento sobre regularização 
de produtores rurais e agri-
cultores familiares, além de 
outros serviços relaciona-
dos a Ater. 

Para a diretora-presidente 
do Idam, Eliane Ferreira, a 
certificação representa o 
compromisso que o insti-
tuto e a universidade têm 
em promover a Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
no Amazonas. “Por meio 
do curso de formação, nos-
sos servidores adquiriram 
mais conhecimentos para 

vid Almeida afirmou que as 
obras estavam 50% concluídas 
e anunciou um novo prazo para 
entrega em dezembro de 2024. 

No dia 7 de janeiro de 2025, 
com a entrega ainda não 
realizada, o prefeito em exer-
cício Renato Junior, que tam-
bém é titular da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf), divulgou um novo 
prazo: os primeiros quinze 
dias de maio. A prefeitura 
informou que as obras es-
tavam 70% finalizadas.

Nesta quarta-feira (30), David 
Almeida e Renato Junior rea-
lizaram uma fiscalização nas 
obras e, com o prazo de maio 
se aproximando, anunciaram 

melhor atender os agricul-
tores familiares e produto-
res rurais, com o intuito de 
garantir um setor primário 
cada vez mais forte e pu-
jante”, pontuou. 

Entre os que receberam o 
certificado esteve a enge-
nheira agrônoma Ana Ce-
cília Lobato, que destacou 
a importância do curso. “A 
capacitação abordou todos 
os aspectos de Ater no Es-
tado do Amazonas, com 
abordagens relacionadas a 

um terceiro adiamento. Agora, 
a previsão é para o final de 
maio ou a segunda semana 
de junho.

Situação atual
A obra está atualmente 95% 

concluída, com os serviços con-
centrados na fase final de con-
cretagem, armações e acaba-
mentos, segundo a prefeitura.

A estrutura da trincheira já re-
cebeu a concretagem da maior 
laje do complexo, com 500 
metros cúbicos de concreto e 
quase 60 toneladas de aço, o 
que permitirá a passagem de 
veículos leves, pesados e ôni-
bus, tanto pela parte superior 
quanto pela trincheira.

questões como o Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), Car-
tão do Produtor Primário 
(CPP), crédito rural e as-
sistência técnica no geral”, 
frisou. 

Destinado a 143 servido-
res aprovados em concurso 
público, o curso teve dura-
ção de 11 meses, com carga 
horária de 550 horas. Nesta 
quarta-feira, 50 certificados 
foram entregues de forma 
presencial e 93 enviados 
por e-mail.

VIADUTO REI PELÉCERTIFICAÇÃO

Obras do complexo viário Rei Pelé, localizado na avenida Autaz Mirim, em 
Manaus, em 30 de janeiro de 2025

Para obter a certificação, os servidores participaram de curso com carga 
horária de 550 horas

Renan Pinheiro/Idam

Divulgação/Semcom



Polícia Civil efetuou mais de 100 prisões por 
crimes contra crianças e adolescentes no Estado

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
da Delegacia Es-

pecializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente 
(Depca) e do Departamen-
to de Polícia do Interior 
(DPI), efetuou, de janei-
ro a abril deste ano, 110 
prisões por crimes contra 
crianças e adolescentes 
em Manaus e nos muni-
cípios do interior do esta-
do. A proteção integral às 
crianças e adolescentes é 
uma das principais linhas 
de enfrentamento da ins-
tituição.

Na capital, foram rea-
lizadas 62 prisões, entre 
as quais 34 prisões em 
flagrante e 28 em cum-
primento de mandados. 
Para a delegada Juliana 
Tuma, titular da Depca, 
o resultado expressivo é 
decorrente de um traba-
lho contínuo e qualificado 
de investigação, fortale-
cido pelo compromisso 
da equipe da unidade 
especializada em agir 
com urgência diante às 
denúncias de crimes pra-
ticados contra crianças e 
adolescentes

“Além disso, o aprimo-
ramento dos fluxos de 
atendimento às vítimas e 
o estímulo à denúncia, 
especialmente por meio 
das redes de proteção e da 
conscientização da popu-
lação, têm possibilitado 
uma resposta mais rápida 
e eficaz na responsabi-
lização dos agressores”, 
contou a delegada.

A delegada destaca que 
a integração com os de-
mais órgãos que com-

põem o sistema de pro-
teção também contribui 
para o fluxo do trabalho 
da Depca.

“O apoio dos órgãos 
como Conselho Tutelar, 
Ministério Público, Poder 
Judiciário, Defensoria Pú-
blica, unidades de saúde 
e educação, além das de-
mais Forças de Seguran-
ça, tem sido fundamental 
para o êxito das ações. 
Essa atuação permite a 
identificação precoce das 
situações de violência, o 
acolhimento imediato das 
vítimas e a articulação de 
medidas eficazes tanto 

As prisões foram 
efetuadas tanto em 
Manaus quanto no 
interior do Amazo-
nas

na proteção das crianças 
quanto na responsabi-
lização dos autores dos 
crimes”, disse a delegada.

Combate
A autoridade policial 

enfatizou a ampliação de 
ações integradas, tanto de 
caráter preventivo quan-
to repressivo no combate 
a violência de crianças e 
adolescentes como a Ope-
ração Caminhos Seguros, 
deflagrada nacionalmente 
e já em curso no Amazonas.

“Essa operação reforça 
o compromisso das For-
ças de Segurança e da 

Na capital, foram realizadas 62 prisões, entre as quais 34 prisões em flagrante e 28 em cumprimento de mandados

rede de proteção com a 
fiscalização e combate às 
violações de direitos de 
crianças e adolescentes, 
especialmente em áreas 
de risco e rotas de vul-
nerabilidade. Iremos in-
tensificar ainda mais as 
operações promovendo 
investigações qualifica-
das, fortalecimento de 
parcerias e ações educa-
tivas que alcancem cada 
vez mais famílias, escolas e 
comunidades”, destacou 
a delegada. 

Interior
Segundo o diretor do 

DPI, delegado Paulo Ma-
vignier, ao longo do qua-
drimestre, o interior já 
registrou 48 prisões por 
crimes contra crianças e 
adolescentes, números 
que refletem em resulta-
dos consistentes que são 
atribuídos a uma atuação 
mais firme da Polícia Civil 
no combate aos crimes 
sexuais, especialmente no 
interior do estado.

“A chegada de novos 
policiais civis fortaleceu 
significativamente as in-
vestigações e ampliou a 
presença da instituição 
nos municípios. Além dis-
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PC-AM inicia Operação e prende 
homem por estupro de vulnerável

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Proteção à 
Criança e ao Adolescente (Dep-
ca), em conjunto com a 34ª 
Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Careiro e com apoio 
da Secretaria Executiva Adjunta 
de Inteligência (Seai), deu iní-
cio, nesta quarta-feira (30/04), 
à Operação Caminhos Seguros 
e cumpriu mandado de prisão 
preventiva de um homem, 34, 
por estupro de vulnerável da 
enteada. Atualmente, a vítima 
tem 15 anos e era abusada se-
xualmente desde os 10 anos.

Conforme a delegada Maya-
ra Magna, adjunta da Depca, 
a Operação Caminhos Seguros 
é coordenada pelo Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP) e tem como intuito 
combater e prevenir todo tipo 
de violência contra crianças e 
adolescentes.

“A PC-AM já tem feito isso 
durante esses meses, mas neste 
mês de maio nós intensificamos 
as ações, e já começamos com 
esse trabalho nesta quarta-feira, 
com a prisão deste homem que 

INTERESTADUAL

abusou sexualmente da entea-
da no estado do Acre”, disse a 
delegada.

Segundo a delegada, o man-
dado de prisão preventiva do in-
divíduo foi solicitado pela Polícia 
Civil do Acre (PCAC) e expedido 
pela Justiça daquele estado.

“A Seai recebeu o mandado 
e encaminhou para a Depca, 
que realizou todos os levanta-
mentos possíveis e identificou 
que o homem estava localizado 
no Careiro. A equipe policial foi 

até o município, onde efetuou a 
prisão do indivíduo em seu local 
de trabalho”, contou a delegada.

Segundo a delegada, o suspei-
to, depois que soube que estava 
sendo investigado, fugiu para o 
Amazonas. Ele começou a abusar 
sexualmente da enteada quando 
ela tinha 10 anos.

Procedimentos
O homem responderá por 

estupro de vulnerável e está à 
disposição da Justiça.

Delegada Mayara Magna, adjunta da Depca

Grupo criminoso é alvo de 
operação policial no Amazonas

DIVULGAÇÃO

Um grupo criminoso en-
volvido com tráfico de dro-
gas e lavagem de dinheiro 
foi alvo da segunda fase da 
Operação Renorcrim, nesta 
terça-feira (29), no Ama-
zonas. A ação resultou no 
cumprimento de diversos 
mandados de prisão e de 
busca e apreensão, além do 
sequestro de bens e do blo-

queio de contas bancárias.
Além do Amazonas, a 

operação também foi rea-
lizada nos estados do Cea-
rá, Paraíba, Rio Grande do 
Norte e São Paulo.

Durante a operação, fo-
ram apreendidas armas de 
fogo, munições e dezenas 
de veículos — alguns deles 
de luxo.

A Operação Renorcrim 
é uma iniciativa da Rede 
Nacional de Unidades Es-
pecializadas no Enfrenta-
mento às Organizações Cri-
minosas, coordenada pela 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp), 
por meio da Diretoria de 
Operações Integradas e de 
Inteligência (Diopi).

Arma apreendidad na 2º fase da Operação Renorcrim

TRÁFICO E LAVAGEM DE DINHEIRO

De janeiro a abril

so, temos percebido um 
fator essencial: a popu-
lação está cada vez mais 
confiante em denunciar 
e colaborar com o nosso 
trabalho. Esse elo entre 
comunidade e polícia é o 
que nos permite avançar 
na proteção de nossas 
crianças e garantir justiça 
para as vítimas”, disse o 
delegado.

Além disso, o diretor 
destaca que o fortaleci-
mento desse trabalho ao 
longo de 2025 passa por 
três eixos principais: ca-
pacitação contínua dos 
policiais civis, investimen-
to em tecnologia para as 
investigações e, principal-
mente, a ampliação das 
ações de proximidade 
com a população.

“Vamos seguir reforçan-
do a presença da Polícia 
Civil nos municípios do 
interior, expandindo as 
escutas especializadas e 
melhorando a estrutura 
das delegacias. Além dis-
so, estamos trabalhando 
em campanhas educati-
vas para incentivar de-
núncias e quebrar o si-
lêncio em torno desses 
crimes, proteger nossas 
crianças seguirá sendo 
nossa prioridade”, salien-
tou o delegado.

Registro de BO e de-
núncias

A Polícia Civil alerta que 
casos de violência contra 
crianças e adolescentes 
podem ser denunciados 
por meio dos seguintes 
números: (92) 99962-
2441, disque denúncia da 
Depca, ou 181, da Secreta-
ria de Estado de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM).

As denúncias também 
podem ser realizadas pre-
sencialmente na sede da 
Depca ou na delegacia de 
polícia mais próxima do 
local do crime, seja em 
Manaus ou no interior.



Política

De acordo com o Pla-
nalto, a nomeação do 
novo presidente será 
publicada em edição 
extra do Diário Oficial 
ainda hoje

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) nomeou nesta 
quarta-feira (30) o 

procurador federal da Advo-
cacia Geral da União (AGU) 
Gilberto Waller Júnior para 
o cargo de presidente do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS).

Conforme o Planalto, a no-
meação será publicada em 
edição extra do Diário Oficial 
ainda hoje.

Waller é bacharel em Ciên-
cias Jurídicas e Sociais, com 
pós-graduação em Combate 
à Corrupção e Lavagem de 
Dinheiro. Em 1998, ingressou 
no poder público como pro-
curador no INSS. Entre 2001 
e 2004, foi corregedor-geral 
do órgão. De 2007 a 2008, 
foi subprocurador-geral.

Mais tarde, entre 2016 
e 2019, ocupou a função 
de ouvidor-geral da União 
da Controladoria-Geral da 
União (CGU) e passou para 
corregedor-geral da União 
a partir de 2019.

O ex-presidente do Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), Alessandro 
Stefanutto, deixou o cargo 
na última quarta-feira (23) 
após operação da CGU e da 

Procurador federal da Advocacia Geral da União (AGU) Gilberto Waller Júnior

Lula escolhe procurador federal Gilberto 
Waller para presidência do INSS

Polícia Federal (PF).
A investigação apura a 

existência de irregularidades 
relacionadas aos descontos 
de mensalidades associativas 
aplicados sobre os benefícios 
previdenciários, principalmen-

te aposentadorias e pensões, 
concedidos pelo instituto.

Segundo as investigações 
da PF, as entidades sin-
dicais teriam cobrado de 
aposentados e pensionistas 
um valor estimado de R$ 

6,3 bilhões, entre os anos 
de 2019 e 2024.

Até o momento, cinco 
servidores públicos foram 
exonerados de suas fun-
ções. Além disso, foram 
cumpridos 211 mandados 

de busca e apreensão, or-
dens de sequestro de bens 
no valor de mais de R$ 1 
bilhão e seis mandados de 
prisão temporária no Dis-
trito Federal e em outros 
13 estados.
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CMM aprova novas diretrizes 
na Lei ‘Adote um idoso’

ALEAM debate urgências do Amazonas e 
reconhece parteiras como patrimônio cultural

Novas regras para o pro-
grama “Adote um Idoso” 
foram aprovadas, nesta 
quarta-feira (30 de abril), 
pelos vereadores na Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM). O projeto de lei n.º 
327/2024, de autoria da ve-
readora Thaysa Lippy (PRD), 
acrescenta novas medidas 
para quem quiser participar 
da iniciativa. A propositura 
segue para sanção do prefei-
to David Almeida (Avante).

O programa prevê que ido-
sos residentes em unidades 
de assistência social de Ma-
naus podem ser ‘adotados’ 
por pessoas jurídicas e físicas, 
com base na iniciativa ‘Adote 
um Idoso’, instituída pela lei 
municipal n.º 2.686 de 2020.

As novas medidas, con-
forme a proposta da vere-
adora Thaysa Lippy (PRD), 
incluem: permitir o acolhi-
mento e o apadrinhamento 
social de idosos, em finais 
de semana, feriados e datas 
comemorativas; possibilitar, 
por meio de procedimentos 
simplificados, a inserção e o 
convívio social dos idosos 
que residem em instituições; 
promover a divulgação, junto 
à sociedade civil e ao poder 
público, da triste realidade 
de idosos que sobrevivem 
a situações de abandono 

A Sessão Plenária desta 
quarta-feira (30/4) na As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) foi marcada 
por uma série de pronun-
ciamentos voltados à crise 
humanitária no distrito de 
Matupi, em Manicoré (dis-
tante a 332 quilômetros de 
Manaus); a saúde pública no 
Estado e ao reconhecimen-
to de saberes tradicionais, 
com destaque para o apelo 
por ações emergenciais na 
BR-230, que deixou comu-
nidades isoladas há mais de 
um mês, e para a aprovação 
unânime do projeto que tor-
na as parteiras tradicionais 
patrimônio cultural e ima-
terial do Amazonas.

Em discurso no primeiro 
expediente, o deputado 
estadual João Luiz (Repu-
blicanos) fez um apelo ao 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT) e à Prefeitura de 
Manicoré, cobrando ações 
imediatas relacionadas ao 
distrito de Matupi, locali-
zado no município de Ma-
nicoré, que enfrenta uma 
das piores crises humanitá-
rias de sua história recen-
te. Segundo o deputado, 
há 36 dias, completamente 
isolado devido à cheia do 
rio Madeira, o distrito se 
encontra à beira de um co-
lapso de abastecimento de 

por familiares; e viabilizar 
e incentivar a vivência dos 
idosos fora das instituições 
em que residem, de modo a 
proporcionar-lhes a atenção, 
o afeto e os cuidados com 
a saúde.

Segundo a vereadora, a lei 
n.º 2.686, por si só, não esta-
belece regras para a adoção, 
e deixa a cargo da prefeitura 
regulamentar o que for ne-
cessário. “O nosso projeto 
visa a incentivar as pessoas a 
adotarem um idoso nos finais 
de semana, feriados ou datas 
comemorativas, tirando-os, 
mesmo que por breve ins-
tante, do ambiente de soli-
dão para serem incluídos no 
convívio social, doando-lhes 

alimentos, água potável e 
insumos básicos para esco-
las e postos de saúde.

O isolamento foi causado 
pela elevação do nível do rio 
Madeira, que tornou intran-
sitável o trecho da BR-230, 
uma das principais rotas de 
acesso à região. Com o re-
cuo das águas nas últimas 
semanas, a expectativa era 
de retomada da trafegabili-
dade. João Luiz afirmou que, 
no entanto, “a situação da 
estrada permanece crítica: o 
barro acumulado transfor-
mou o leito da rodovia em um 
“mingau” de lama, conforme 
relataram moradores e li-
deranças locais, dificultando 
a passagem até mesmo de 
veículos pesados como car-
retas de gado e caminhões 

afeto, solidariedade e amor”, 
justificou Thaysa Lippy.

Ela também defende que 
o Poder Executivo Municipal 
precisa investir em ações 
empreendedoras e inova-
doras, criando serviços e 
políticas públicas que real-
mente atendam aos interes-
ses dos idosos.

Thaysa Lippy é autora da lei 
n.º 3.211/2023, que fomenta 
a prática de turismo à popu-
lação idosa do município de 
Manaus e também da lei n.º 
3.208/2023, que dispõe acer-
ca da divulgação dos canais 
de denúncias contra idosos, 
em policlínicas e unidades 
básicas de saúde geridas pelo 
município de Manaus.

de mantimentos”, relatou.
Segundo João Luiz, o DNIT 

sinalizou que só realizará 
as obras de recuperação da 
estrada dentro de 30 dias, o 
que elevaria o tempo total 
de isolamento para quase 
70 dias. O parlamentar tam-
bém solicitou que o superin-
tendente regional do DNIT, 
Orlando Machado, reavalie 
o cronograma proposto e 
preste esclarecimentos pú-
blicos sobre as medidas que 
serão adotadas para mitigar 
a crise. Além disso, pediu 
que a Prefeitura de Mani-
coré atue em parceria com 
o DNIT, de forma a acelerar 
a resolução do problema e 
garantir o direito fundamen-
tal da população ao acesso 
a bens essenciais.

ADOTE UM IDOSOLEGISLATIVO

Projeto de Lei de autoria da vereadora Thaysa Lippy (PRD), acrescenta novas 
medidas para quem quiser participar da iniciativaSessão Plenária da quarta-feira (30/4)

DIVULGAÇÃODANILO MELLO / ALEAM

Dentre os alvos está 
também o Sindicato Na-
cional dos Aposentados, 
Pensionistas e Idosos, que 
tem o irmão de Lula, Frei 
Chico, como diretor-vice-
-presidente.



em patamares ainda baixos 
para os padrões históricos, 
mas com o mercado de tra-
balho mostrando sinais de 
deterioração gradual em 
linha com a perda de força 
esperada para a economia.

A taxa baixa de desem-
prego ajuda a estimular a 
atividade econômica, mas, 
por outro lado, dificulta o 

controle da inflação, prin-
cipalmente a de serviços, 
o que vem mantendo o 
Banco Central no ritmo de 
aperto monetário.

O BC volta a se reunir na 
próxima semana para de-
terminar a taxa básica Selic, 
atualmente em 14,25%, com 
expectativa de nova alta.

Nos três meses até mar-

ço, o número de desempre-
gados aumentou 13,1% em 
relação ao quarto trimestre 
de 2024, para 7,714 mi-
lhões, puxando a alta na 
taxa total de desemprego. 
O resultado, no entanto, 
representa ainda uma que-
da de 10,5% sobre o mesmo 
período do ano anterior.

Também contribuiu para 

Economia

Número veio em linha 
com as expectativas 
do mercado

A taxa de desempre-
go no Brasil subiu 
a 7,0% no trimes-
tre encerrado em 

março de 2025, uma varia-
ção positiva de 0,8 ponto 
percentual em relação ao 
trimestre encerrado em de-
zembro de 2024.

Mesmo com o avanço, 
a taxa ainda está abaixo 
dos 7,9% registrados no 
mesmo trimestre móvel de 
2024. Os dados são da Pes-
quisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua), divulgada 
pelo IBGE nesta quarta-
-feira (30).

Além disso, foi a menor taxa 
de desocupação para esse 
período desde o início da sé-
rie histórica, posto ocupado 
anteriormente pelo trimestre 
encerrado em março de 2014, 
quando atingiu 7,2%.

Segundo o IBGE, a alta da 
desocupação na compara-
ção trimestral foi puxada 
pelo aumento no número 
de pessoas em busca de 
trabalho, a chamada po-
pulação desocupada, que 
cresceu 13,1% frente ao 
trimestre encerrado em de-
zembro de 2024, um au-
mento de 891 mil pessoas 
em busca de trabalho.

A expectativa do mer-
cado era de que a taxa 
subisse a 7% no período. 
No trimestre encerrado 
em fevereiro, o índice de 
desemprego atingiu 6,8%, 
alta 0,7 ponto percentual 
em comparação ao trimes-
tre anterior (6,1%).

Para o resto do ano, a es-
timativa é de que a taxa de 
desemprego permaneça 

Carteira de trabalho digital 

Desemprego sobe a 7% no 1º tri, mas 
é menor taxa para o período na série

o resultado da taxa de 
desemprego o recuo de 
1,3% no total de ocupados 
no período sobre os três 
meses encerrados em de-
zembro, atingindo 102,483 
milhões. Mas o dado ain-
da marca um aumento de 
2,3% sobre o primeiro tri-
mestre de 2024.

“O bom desempenho 
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do mercado de trabalho 
nos últimos trimestres não 
chega a ser comprometido 
pelo crescimento sazonal 
da desocupação. Mesmo 
com expansão trimestral, 
a taxa de desocupação do 
primeiro trimestre de 2025 
é menor que todas as re-
gistradas nesse mesmo pe-
ríodo de anos anteriores”, 
destacou a coordenadora 
de pesquisas domiciliares 
do IBGE, Adriana Beringuy.

Varejo: setores sensíveis 
a crédito desaceleram, diz 
especialista | Fechamento 
de Mercado

O número de trabalhado-
res com carteira assinada 
no setor privado teve alta 
de 0,5% na comparação tri-
mestral, atingindo 39,447 
milhões, enquanto os que 
não tinham carteira recua-
ram 5,3%, a 13,458 milhões.

“A retração da ocupa-
ção no primeiro trimestre 
ocorreu principalmente no 
emprego sem carteira rela-
cionado à Construção, Ser-
viços Domésticos e Educa-
ção”, completou Beringuy.

“A alta agora [da taxa 
total] não impactou ou 
comprometeu a formali-
dade e isso é significativo”, 
disse ela.

Os dados da pesquisa 
mostram ainda que o con-
tingente de ocupados, se-
gundo os grupamentos de 
atividade, não apresentou 
crescimento em nenhum 
grupamento na compara-
ção com o trimestre ime-
diatamente anterior.

Houve redução em Cons-
trução (-5%), Alojamento 
e alimentação (-3,3%), 
Administração pública, 
defesa, seguridade social, 
educação, saúde humana 
e serviços sociais (-1,6%) e 
Serviços domésticos (-4%).
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Dívida Pública sobe 0,22% em março 
e supera R$ 7,5 trilhões

Pela primeira vez na histó-
ria, a Dívida Pública Federal 
(DPF) ultrapassou a marca de 
R$ 7,5 trilhões, impulsionada 
pelos juros. Segundo números 
divulgados nesta quarta-feira 
(30) pelo Tesouro Nacional, 
a DPF passou de R$ 7,492 
trilhões em fevereiro para R$ 
7,508 trilhões no mês passado, 
alta de 0,22%. 

Em junho do ano passado, 
o indicador superou pela pri-
meira vez a barreira de R$ 7 
trilhões. Mesmo com a alta 
em março, a DPF continua 
abaixo do previsto. Conforme o 
Plano Anual de Financiamento 
(PAF), apresentado no início de 
fevereiro, o estoque da DPF 
deve encerrar 2025 entre R$ 
8,1 trilhões e R$ 8,5 trilhões.

A Dívida Pública Mobiliária 
(em títulos) interna (DPMFi) 
subiu 0,29%, passando de R$ 
7,178 trilhões em fevereiro para 
R$ 7,199 trilhões em março. No 
mês passado, o Tesouro resga-
tou R$ 52,99 bilhões em títulos 
a mais do que emitiu, princi-
palmente em papéis atrelados 
à Taxa Selic (juros básicos da 
economia). No entanto, a re-

Petrobras solicita ao Ibama envio 
de sonda à Foz do Amazonas

busca do licenciamento am-
biental para exploração de 
petróleo na Margem Equa-
torial.

A estatal já havia infor-
mado que a unidade estava 
pronta para avaliação em 
março, e voltou a pressio-
nar pela vistoria no começo 
desse mês.

A exploração da região é 
um assunto que tem dividido 
o governo, com o presidente 

da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), a Petrobras e o 
Ministério de Minas e Ener-
gia defendendo a atividade 
petrolífera; e o Ibama e o 
Ministério do Meio Ambien-
te resistindo e protelando a 
aprovação da empreitada.

Em fevereiro, técnicos do 
órgão disseram que iriam 
recomendar à chefia negar 
a licença para exploração da 
Margem Equatorial.

DPF

dução do estoque de títulos foi 
compensada pela apropriação 
de R$ 74,09 bilhões em juros.

Por meio da apropriação de 
juros, o governo reconhece, 
mês a mês, a correção dos juros 
que incidem sobre os títulos e 
incorpora o valor ao estoque 
da dívida pública. Com a Taxa 
Selic (juros básicos da eco-
nomia) em 14,25% ao ano, a 
apropriação de juros pressiona 
o endividamento do governo.

No mês passado, o Tesouro 
emitiu R$ 133,112 bilhões em 

Apesar de vencimento elevado de 
títulos, juros contribuíram para alta

MARGEM EQUATORIAL

Estatal também voltou a pressionar por vistoria de unidade de preservação 
da fauna no Oiapoque
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títulos da DPMFi. Com o alto 
volume de vencimentos em 
março de títulos corrigidos 
pela Selic, os resgates soma-
ram R$ 186,102 bilhões.

A Dívida Pública Federal ex-
terna (DPFe) caiu 1,53%, pas-
sando de R$ 314,34 bilhões 
em fevereiro para R$ 309,54 
bilhões em março. O principal 
fator foi a queda de 1,53% do 
dólar no mês passado.

Colchão
Após uma recuperação em 

fevereiro, o colchão da dívida 
pública (reserva financeira usa-
da em momentos de turbulên-
cia ou de forte concentração de 
vencimentos) caiu levemente. 
Essa reserva passou de R$ 889 
bilhões em fevereiro para R$ 
869 bilhões no mês passado. 
O principal motivo, segundo o 
Tesouro Nacional, foi o forte 
resgate líquido (resgate menos 
emissões) no mês passado.

Atualmente, o colchão cobre 
6,72 meses de vencimentos da 
dívida pública. Nos próximos 
12 meses, está previsto o ven-
cimento de R$ 1,404 trilhão em 
títulos federais.
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A Petrobras enviou nes-
ta quarta-feira (30) carta 
ao presidente do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Rodrigo 
Agostinho, solicitando auto-
rização para o envio de um 
navio-sonda à bacia da Foz 
do Amazonas.

A petroleira solicitou uma 
resposta do órgão até o dia 
15 de maio para dar início 
aos preparativos do envio da 
sonda à Margem Equatorial.

No documento, a geren-
te geral de Licenciamento e 
Meio Ambiente da estatal, 
Daniele Lomba Zaneti Pue-
lker, ressaltou ter atendido 
projeto aprovado pelo Iba-
ma para limpeza do casco 
da sonda.

Ademais, a Petrobras bus-
cou reiterar solicitação já fei-
ta anteriormente para que o 
Ibama realize vistoria de uma 
unidade de estabilização de 
fauna instalada no município 
de Oiapoque (AP).

A unidade de preservação 
construída pela petroleira faz 
parte do seu processo em 



Militares atuarão em 
operação de combate 
à criminalidade e pro-
teção do território

O governo da Ar-
gentina prevê o 
envio, a partir da 
próximo semana, 

de militares para as fron-
teiras com Paraguai, Bolí-
via e Brasil. A definição dos 
locais em que as tropas se-
rão posicionadas ocorrerá 
segundo as solicitações de 
apoio feitas pelo Ministé-
rio da Segurança do país.

A informação foi con-

O objetivo da “Operação Roca”, como foi batizada, é reforçar a segurança das fronteiras terrestres, fluviais e aéreas

Governo Milei prevê envio de Forças 
Armadas para fronteira com Brasil

firmada para a CNN pelo 
Ministério da Defesa ar-
gentino. O objetivo da 
“Operação Roca”, como 
foi batizada, é reforçar a 
segurança das fronteiras 
terrestres, fluviais e aéreas.

Conforme o governo de 
Javier Milei, os integrantes 
das Forças Armadas serão 
enviados para zonas rurais 
não habitadas da fronteira 
do norte e nordeste argen-
tinos, longe das passagens 
fronteiriças oficiais, para 
auxiliar no combate à cri-
minalidade e na proteção 
do território.

Mais de 10 mil militares 
do Exército argentino es-
tão envolvidos na opera-

ção, com 1.300 deles des-
locados para as fronteiras. 
Segundo o governo, serão 
utilizados drones, radares 
móveis, helicópteros, co-
municações e um avião Dia-
mond para as patrulhas e 
obtenção de informações.

De acordo com o minis-
tro da Defesa da Argenti-
na, Luis Petri, os militares 
poderão prender civis du-
rante as operações.

“[Atuarão com] o equi-
pamento, capacitação e 
as normas imprescindíveis 
para que possam, entre 
outras coisas, prender de-
linquentes, traficantes de 
drogas e terroristas, mas 
também poder repelir uma 

agressão quando assim so-
frerem”, afirmou.

Em janeiro, a ministra da 
Segurança de Milei, Patri-
cia Bullrich, afirmou que 
o país iria construir uma 
cerca de 200 metros na 
fronteira com a Bolívia e 
aumentar o controle no 
limite com o Brasil.

“Agora vamos ir para ou-
tros pontos, vamos para 
a fronteira de Misiones 
com o Brasil”, pontuou 
a ministra em entrevista 
à Rádio Mitre, referindo-
-se às cidades integradas 
dos dois países e citando 
especificamente Bernardo 
de Irigoyen, que faz divi-
sa com Dionísio Cerqueira 

(SC) e Barracão (PR).
Na época, ela argumen-

tou que em vários pontos 
da divisa entre Misiones e 
o Brasil é possível passar 
caminhando e que há “um 
problema muito sério” na 
região, inclusive com “as-
sassinatos por pistoleiros”.

Fontes do Itamaraty fala-
ram sob reserva à CNN que, 
pela informação disponível 
até o momento, a opera-
ção de envio de militares 
parece ser um movimento 
interno da Argentina, que 
não precisaria ser comuni-
cado ao governo brasileiro, 
e ressaltaram que ambos 
os países têm “plena co-
operação transfronteiriça”.

Brasil deve chegar a 635,7 mil médicos 
em 2025; mulheres são maioria

Até o fim de 2025, o Brasil deve 
registrar 635.706 médicos em 
atividade – uma média de 2,98 
profissionais por mil habitantes. 
O número permanece abaixo do 
recomendado pela Organização 
para a Cooperação e Desen-
volvimento Econômico (OCDE), 
que são 3,7 profissionais por mil 
habitantes.

Dados do estudo Demogra-
fia Médica 2025, lançado nesta 
quarta-feira (30), mostram ainda 
que, pela primeira vez na história, 
as mulheres passarão a repre-
sentar a maioria dos médicos 
atuantes no país, somando 50,9% 
do total de profissionais em ati-
vidade em solo brasileiro.

A projeção para 2035 é que o 
montante de médicos atuando 
no Brasil supere a marca de 1 
milhão e chegue a 1.152.230 – 
uma média de 5,2 profissionais 
por mil habitantes. Além disso, 
a expectativa é que, em dez 
anos, as mulheres respondam 
por 55,7% desse  total de médicos 
em atividade no país.

O levantamento é conduzido 
há 15 anos pelo departamento de 
Medicina Preventiva da Faculda-

PIB dos EUA tem queda de 0,3% nos 
primeiros meses do mandato de Trump

O Produto Interno Bruto (PIB) 
dos Estados Unidos teve queda 
de 0,3% em taxa anualizada 
no primeiro trimestre, após au-
mentar 2,4% nos últimos três 
meses de 2024, de acordo com 
dados preliminares do Departa-
mento do Comércio dos EUA.

A taxa anualizada mostra 
como a economia cresceria em 
um ano se o ritmo atual for 
mantido. Essa medida é usa-
da para facilitar a comparação 
com o crescimento de outros 
períodos.

O resultado contraria as pri-
meiras expectativas dos ana-
listas, que previam uma alta 
de 0,3% para o período, e foi 
puxado por uma grande quan-
tidade de bens importados por 
empresas que queriam evitar 
custos mais altos da política de 
tarifas anunciada pelo presiden-
te dos EUA.

O indicador demonstrou que 
as importações aumentaram a 
uma taxa de 41,3%, o maior 
crescimento desde o terceiro 
trimestre de 2020, no auge da 
pandemia de Covid-19. Isso 
anulou um aumento modesto 

ESTUDO DEMOGRAFIA MÉDICA 2025

de de Medicina da Universidade 
de São Paulo (USP), em parceria 
com a Associação Médica Brasi-
leira (AMB). A edição de 2025 é 
a primeira realizada com o apoio 
do Ministério da Saúde.

A pesquisa reúne dados na-
cionais e internacionais sobre 
formação, distribuição e atua-
ção de médicos, com projeções 
para os próximos anos. Os dados 
utilizados têm como base regis-
tros da Comissão Nacional de 
Residência Médica, do Ministério 
da Educação, e de sociedades de 
especialidades vinculadas à AMB.

Número de profissionais está abai-
xo do recomendado pela OCDE

100 PRIMEIROS DIAS

Presidente donald trump
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Desigualdades
Conforme o estudo, as de-

sigualdades na distribuição de 
médicos pelo país persistem. O 
levantamento mostra que 48 
cidades com mais de 500 mil 
habitantes concentram 31% da 
população brasileira e 58% dos 
médicos em atividade em todo 
o território nacional.

Ao mesmo tempo, 4.895 ci-
dades com menos de 50 mil 
habitantes e que também con-
centram 31% da população bra-
sileira contam com apenas 8% 
destes profissionais.

Além disso, 19 macrorregi-
ões em saúde distribuídas pelo 
território nacional contam com 
menos de um médico por mil 
habitantes, enquanto outras 15 
macrorregiões registram uma 
média de mais de 4 médicos 
por mil habitantes.

Em 2035, a projeção é que o 
Distrito Federal, por exemplo, 
contabilize 11,83 médicos por 
mil habitantes, seguido pelo Rio 
de Janeiro, com 8,11 médicos 
por mil habitantes, e por São 
Paulo, com 7,17 médicos por 
mil habitantes.
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nas exportações e gerou um 
grande déficit comercial (ou 
seja, importações maiores do 
que exportações), que reduziu o 
PIB em 4,83 pontos percentuais.

A economia também foi pres-
sionada por uma queda nos 
gastos do governo federal, pro-
vavelmente ligada aos cortes 
agressivos da administração 
Trump, que resultaram em de-
missões em massa e fechamen-
to de programas.

O PIB dos EUA divulgado nesta 
quarta-feira reforça os dados do 
Censo do Departamento de Co-
mércio dos EUA, divulgados na 

véspera. O documento apon-
tou um déficit comercial em 
março, à medida que as empre-
sas intensificaram os esforços 
para comprar mercadorias do 
exterior antes que as tarifas de 
Trump passem a valer.

Trump, que acaba de com-
pletar 100 dias no cargo, tem 
visto crescer a desaprovação 
dos norte-americanos sobre 
sua gestão à frente da maior 
economia no mundo. Trump 
venceu as eleições em novem-
bro passado devido à angústia 
dos eleitores, especialmente 
sobre a inflação.

Um ano após 
enchentes, 
cerca de 
380 pessoas 
seguem em 
abrigos no RS

RIO GRANDE DO SUL

Almerinda Veiga da Silva, de 
57 anos, está no quinto abrigo 
desde que precisou sair de 
casa, exatamente um ano atrás, 
quando o bairro em que mora-
va, o Rio Branco, em Canoas, foi 
tomado pelas águas na maior 
catástrofe climática da história 
do Rio Grande do Sul.

Ela precisou se separar do 
marido, que foi para um abrigo 
masculino, e seguiu com a filha, 
com Síndrome de Down, a um 
lugar exclusivo para mães atípi-
cas. Naquele momento, todos 
foram resgatados e acolhidos 
em segurança. Com o pas-
sar dos meses, o que poderia 
ser uma história de recomeço 
tomou o rumo da maior dor 
emocional de sua vida.

“Tem um mês que eu pedi 
minha filha especial, por con-
ta do trauma da enchente. 
Acarretou danos, digamos, 
emocionais. Ela era portadora 
da Síndrome de Down. Perdi 
o marido também por conta 
da enchente. Ele ficou muito 
traumatizado, entrou em de-
pressão e acabou falecendo 
no Natal. Então, não tá sendo 
fácil”, lamentou, em entrevista 
à Agência Brasil, durante visi-
ta da reportagem ao Centro 
Humanitário de Acolhimento 
(CHA) Recomeço, que fica no 
Centro Olímpico, em Canoas. 

É o único abrigo que ainda 
funciona na cidade, com 216 
pessoas, segundo a prefeitura, 
mas deve ser fechado até o fim 
de maio. O local foi instalado 
em julho do ano passado, em 
uma parceria entre o governo 
do estado, a Fecomércio-RS e 
a Agência das Nações Unidas 
para as Migrações (OIM), prin-
cipal organismo intergoverna-
mental no campo da migração.

Brasil e Mundo



10 Manaus, quinta-feira e sexta-feira 1 e 2 de maio de 2025

Parintins se transforma em galeria a céu aberto 
na 4ª edição do Projeto Galeria Cidade Aberta

Com murais que retratam a história e cultura 
amazônica, o projeto continua inspirando uma 
cidade que pulsa arte por todos os lados

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Quem não se sentiu em um reino, cheio de condes e condensas, no baile de máscaras do 
Jhonatan Sales? O amigo reuniu toda sua turma de amigos de elegância, realizou seu 
aniversário no último sábado (26), lá no Villa Contti, e quem não foi, perdeu. A celebra-

ção do seu aniversário foi de muita emoção e alegria, inclusive, o aniversariante se ajoelhou e 
pediu seu amado Augusto Pontes em casamento. Já sabemos que teremos outro festão como 
esse, que Jhonatan nos ofereceu, viva os pombinhos!

O projeto Parintins Gale-
ria Cidade Aberta che-
ga à sua 4ª edição em 
2025 com novidades 

que consolidam sua proposta 
de transformar a cidade em uma 
verdadeira galeria a céu aberto. 
Realizado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa, o projeto amplia o circui-
to artístico do Festival Folclórico 
de Parintins, descentralizando as 
ações culturais e democratizan-
do o acesso à arte.

Neste ano, foram pintados 
15 murais, totalizando cerca de 
1.827 m² de arte urbana. Com a 
participação de 85 artistas e qua-
tro nomes convidados, a edição 
de 2025 se torna a maior já reali-
zada em número de murais, além 
de marcar o início das residências 
artísticas e da realização de ciclos 
de debates com a comunidade.

O secretário de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa, Caio 
André, participou da abertura e 
elogiou o trabalho realizado pe-
los artistas parintinenses. “É um 
projeto do Governo do Estado 
do Amazonas, que valoriza os 

nossos artistas. Esse projeto, pós-
-pandemia, dá apoio aos nos-
sos artistas e valoriza a cultura 
nessa cidade que respira arte”, 
destacou.

Os artistas convidados Raiz, 
Hulk e Lobão não apenas pro-

duziram murais, como também 
participaram de um ciclo de de-
bates, em espaços educativos 
da cidade, com o objetivo de 
fomentar o pensamento crítico 
e valorizar a arte como forma 
de cidadania. 

Segundo o professor Die-
go Omar, curador do projeto 
e docente da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), a 
proposta sempre foi fazer da 
arte um instrumento de trans-
formação social: “Trabalhamos 

com o conceito da intervenção 
artística como produtora de sig-
nificado e cidadania. É uma forma 
de interpelar a realidade, levar 
as pessoas a refletirem sobre 
sua história, seus imaginários e 
modos de vida”, afirma. 

Programação 
A programação do ciclo de 

debates começa no dia 6 de 
maio, às 14h, com o painel 1 - O 
Liceu de Artes como promotor 
de arte e cidadania, realizado no 
Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro - Unidade Parintins. O 
encontro contará com os artis-
tas Josinaldo Mattos, Pito Silva, 
Dermison Salgado, Inácio Paiva, 
João Ferreira, Suame e Natalina. 
A mediação será com os pro-
fessores Diego Omar e Tiago 
Rocha, com debate conduzido 
pela professora Clarisa Suzuki, 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam).

No dia 7 de maio, às 19h, acon-
tecerá o Painel 2 - “De Parintins 
para o mundo”, no Centro de 
Estudos Superiores de Parintins 
- UEA. Nele estarão presentes os 
artistas Raiz, André Hulk, Mestre 
Evanil, Lenilson Bentes (Magl) e 
Glaucivan Silva. O debate será 
mediado por Diego Omar e Tia-
go Rocha, com participação do 
professor Guy Amado (Ufam).

Encerrando a programação, 
o Painel 3 - “Nem só de boi é 
feita a arte parintinense”, será 
realizado no dia 8 de maio, às 9h, 
no Colégio Batista de Parintins. 
Os artistas Jarbas Lobão, Curu-
miz, Levi Gama, Andrew Viana e 
Dennis Amoedo compartilham 
suas experiências, com media-
ção dos professores Diego Omar 
e Tiago Rocha, além do debate 
conduzido pelo professor Carlos 
Carvalho.

O BAILE DE MÁSCARAS

Projeto Galeria Cidade 
Aberta celebra quatro 
anos com recorde de 
murais e ações forma-
tivas no 58 Festival Fol-
clórico de Parintins

Lucius Gonçalves e Alysson FrançaJhonatan Sales e o cunhado LeviGlaucia Sales e Jhonatan SalesSocorro Andrade e James Cavalcante

Achilles Fernandes, Arlindo Paiva e 
Janderson Barbosa

Guilon Travessa, Dinos Barcelos, 
Vicente Braga e Mário Polari.

O noivo Augusto PontesAniversariante Jhonatan Sales
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Esportes

Renovação contratu-
al foi anunciada nesta 
quarta-feira (30)

A Cidade do México 
continuará no calen-
dário da Fórmula 1 até 
2028, após o anúncio 

de uma renovação contratual 
por mais três anos, feito nesta 
quarta-feira (30).

Mesmo sem pilotos mexi-
canos atualmente ativos na 
categoria, a expectativa de 
um retorno de Sergio Pérez 
— ex-Red Bull até o fim do 
ano passado — anima os tor-
cedores. O nome do piloto 
tem sido associado à futura 
equipe Cadillac, que estreia 
na F1 em 2026.

A confirmação do novo 
acordo já era esperada, após 
a chefe de governo da Cida-
de do México, Clara Brugada, 
antecipar a assinatura do con-
trato antes do Grande Prêmio 
de Miami, que acontece neste 
fim de semana.

A edição de 2024 do GP do 
México está marcada para o 
dia 26 de outubro, uma sema-
na depois da etapa dos Estados 
Unidos em Austin, Texas.

Desde que voltou ao calen-
dário em 2015, o circuito de 
Autódromo Hermanos Ro-
dríguez tem sido um sucesso 
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Barcelona e Inter de Milão 
empatam na Champions League

CBF muda versão e afirma que cores 
do uniforme da Seleção serão mantidas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Italianos chegaram a ter vantagem duas vezes na Catalunha, mas os 
blaugranas buscaram a igualdade

Entidade sinaliza que segundo uni-
forme será azul e esfria a polêmica

Barcelona e Inter de Milão 
protagonizaram um jogaço 
digno de Champions Lea-
gue, nesta quarta-feira (30), 
e empataram por 3 a 3 na 
ida da semifinal, no Estádio 
Olímpico Lluís Companys, 
na Catalunha.

A partida foi marcada 
por golaços de ambos os 
lados e pela força mental 
das equipes. Afinal, a Inter 
chegou a ter vantagem na 
partida em duas oportuni-
dades, em uma delas por 2 
a 0, e o Barça foi buscar a 
igualdade rapidamente.

Os gols foram marcados 
por Thuram e Dumfries (duas 
vezes) pela Inter, e Yamal, 
Ferran e Sommer (contra) 
pelo Barça.

O lado negativo, porém, 
ficou pelas lesões: Lautaro 
Martínez, capitão da Inter, 
e Jules Koundé, importante 
titular do Barcelona, deixa-
ram o campo no primeiro 
tempo por problemas mus-
culares e podem perder os 
jogos de volta.

Show de golaços come-
çou cedo

Antes mesmo do primei-
ro minuto, Marcus Thuram 
abriu a galeria de pinturas, 
abrindo o placar para a In-
ter com um golaço de letra, 
desviando suavemente cru-
zamento de Dumfries para 
enganar o goleiro Szczesny.

Aos 21 minutos, foi a vez 
de Dumfries imprimir sua 
obra de arte. O ala holandês 
aproveitou uma sobra de 
escanteio para acertar um 
belo voleio, sem chances de 

Após a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) 
“abrir o jogo” sobre os 
rumores de uma camisa 
vermelha na Seleção, a en-
tidade soltou uma nota 
que “muda a versão” e 
sinaliza que o segundo 
uniforme seguirá sendo 
uniforme azul.

Por meio de nota oficial, a 
confederação havia decla-
rado uma versão sobre o 
tema. Entretanto, cerca de 
duas horas depois, a CBF 
mexeu na nota e esclare-
ceu, com um parênteses, o 
que queria dizer ao afirmar 
que “reafirma o compro-
misso com o estatuto”.

A informação, que não 
estava descrita na hora 
que publicou a nota, diz 
que os padrões nas cores 

DUELO DE GOLAÇOS UNIFORME DA SELEÇÃO

defesa para o goleiro polo-
nês do Barça.

Perdendo em casa, o Bar-
celona não se desesperou e 
buscou o empate ainda na 
etapa inicial. Primeiro, três 
minutos depois, Yamal fez 
das suas traquinagens e mar-
cou um golaço após jogada 
individual e chapada que to-
cou na trave de Sommer an-
tes de entrar.

O empate veio aos 38 mi-
nutos. Não foi um golaço, 
mas uma bela trama com 
participação direta de Ra-
phinha. O brasileiro recebeu 
cruzamento de Pedri, des-
viou de cabeça e deixou Fer-
ran Torres livre para fazer o 
2 a 2.

Lesões e mais gols na eta-
pa final

A movimentação frenéti-
ca do primeiro tempo não 
fez os times cansarem, mas 
sentiram. Koundé e Lauta-

amarelo tradicional e azul 
serão mantidos.

O portal Footy Headlines 
foi o primeiro a divulgar o 
suposto segundo unifor-
me da Seleção Brasileira 
para o mundial de 2026.

Confira a nota atualiza-
da da CBF sobre o tema

“A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
esclarece que as imagens 
divulgadas recentemente 
de supostos uniformes da 
Seleção Brasileira para a 
Copa do Mundo de 2026 
não são oficiais.

Nem a CBF e nem a Nike 
divulgaram formalmente 
detalhes sobre a nova li-
nha da Seleção.

A entidade reafirma o 
compromisso com seu 

GP da Cidade do México permanecerá 
no calendário da Fórmula 1 até 2028

Alícia Saraiva é a 
primeira delegada 
de jogo da história

Sergio Pérez — ex-Red Bull

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

ro Martínez precisaram ser 
substituídos no Barcelona e 
na Inter, respectivamente.

Mexidos, os semifinalis-
tas seguiram na trocação. A 
Inter de Milão voltou à van-
tagem aos 19 minutos, mais 
uma vez com o ala artilheiro 
Dumfries. O holandês voltou 
a aparecer em escanteio e, 
de cabeça, fez o 3 a 2.

O Barça respondeu um 
minuto depois, mais uma 
vez com participação dire-
ta de Raphinha. Em jogada 
ensaiada de escanteio, Ya-
mal fez corta-luz e o brasi-
leiro acertou um chutaço de 
fora da área. A bola bateu 
no travessão, nas costas de 
Sommer e entrou.

A Inter ainda chegou a fa-
zer um quarto gol, marcado 
por Mkhitaryan, mas o lan-
ce foi anulado por impedi-
mento. Nos minutos finais, 
Yamal acertou o travessão 
de Sommer.

estatuto (os padrões nas 
cores amarelo tradicional 
e azul serão mantidos) e 
informa que a nova co-
leção de uniformes para 
o Mundial ainda será de-
finida em conjunto com 
a Nike.”

Veja como estava a pu-
blicação antes da atua-
lização

“A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
esclarece que as imagens 
divulgadas recentemente 
de supostos uniformes da 
Seleção Brasileira para a 
Copa do Mundo de 2026 
não são oficiais”.

Nem a CBF e nem a Nike 
divulgaram formalmente 
detalhes sobre a nova li-
nha da Seleção.

de público. Em 2023, o even-
to atraiu 405 mil pessoas ao 
longo do fim de semana, 
com 154.142 presentes no 
domingo de corrida.

“Fórmula 1 é energia, pai-
xão e emoção. Todos os 
anos, a atmosfera única 
criada por nossos fãs na 
Cidade do México é uma das 
experiências mais incríveis e 
vibrantes do campeonato”, 
afirmou o CEO da Fórmula 
1, Stefano Domenicali.

“Essa renovação não só 
contribui para o desen-
volvimento econômico da 
Cidade do México, como 
também promove nossa 
cidade, assim como nosso 
país, de forma significativa 
em todo o mundo”, afirmou 
o CEO da CIE, empresa pro-
motora da prova, Alejandro 
Soberón Kuri.

“Juntos, continuaremos tra-
balhando para garantir que 
os fãs aproveitem ao máximo 
um evento que oferece uma 
experiência única de entre-
tenimento ao vivo e que, há 
quase 10 anos, demonstra 
ao mundo a qualidade dos 
eventos que organizamos 
nesta cidade”, completou  
o empresário.

A Fórmula 1 volta de 2 a 4 
de maio em Miami, primeira 
corrida da temporada 2025 
nos Estados Unidos.

DIVULGAÇÃO
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A conselheira presidente 
do TCE-AM, Yara Amazônia 

Lins recebe os parabéns pela 
exímia gestão, que acaba de 

conquistar o primeiro lugar em 
interações nas redes sociais 

entre todos os Tribunais 
de Contas do Brasil na 3ª 

edição do Prêmio Nacional 
de Comunicação Pública, 

promovido pela plataforma 
SocialMediaGov

Gizella Bolognese, Eduardo Brandão e Márcia Martins, em tarde de 
almoço cinco estrelas

A bela Karina Queiróz, em evento chic no Barollo 

A artista amazonense Isabelle Nogueira foi homenageada com o título 
de Cidadã Parintinense

O banqueiro Albérico Rodrigues, em momento informal

. O Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-
-AM) acaba de conseguir uma marca e tanto.

. Conquistou o primeiro lugar em interações 
nas redes sociais entre todos os Tribunais de 
Contas do Brasil na 3ª edição do Prêmio Na-
cional de Comunicação Pública, promovido 
pela plataforma SocialMediaGov. O anúncio 
foi feito na terça-feira, durante o 14º Redes 
Wegov, realizado em Florianópolis, Santa 
Catarina.

. Única instituição pública do Amazonas en-
tre os premiados, o TCE-AM foi reconhecido 
pelo desempenho de sua comunicação nas 
redes sociais ao longo de 2024. A premiação 
avaliou publicações realizadas entre janeiro 
e dezembro, considerando critérios como 
engajamento, impacto coletivo, diversidade 
de abordagens e pertinência temática. Para a 
conselheira-presidente Yara Amazônia Lins, 
o prêmio consolida o caminho adotado pela 
atual gestão ao apostar em uma linguagem 
acessível e voltada ao cidadão. Aplausos!

. A Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas concederá honraria ao sr. Lean-
dro Almada da Costa.

. Ele receberá a Medalha “Ruy Araújo” 
conforme aprovação de resolução legisla-
tiva de autoria do deputado João Luiz, no 
próximo dia 5.

. A sessão especial acontecerá no Plená-
rio Ruy Araújo.

. Até o próximo dia 7 de maio,  a Prefeitura 
de Manaus estará recebendo contribuições 
populares da sociedade civil organizada e do 
público em geral para o seminário “Nosso 
Centro – Desafios e Soluções”, evento reali-
zado pela gestão municipal, por meio do Co-
mitê de Melhorias do Ambiente de Negócios 
de Manaus (CMANM), da Secretaria Munici-
pal de Finanças e Tecnologia da Informação 
(Semef) e do Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb).

. Durante os dias 24 e 25/4, foram reali-
zados 12 painéis, no auditório da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM). A participação 
popular é feita por meio de formulários se-
parados conforme os temas apresentados, 
disponíveis no site do Implurb.

. Inovação tecnológica, transporte, limpeza 
pública, infraestrutura, desenvolvimento ur-
bano integrado, segurança, assistência social, 
comércio informal, habitação, recuperação 
de imóveis, gastronomia e cultura e turismo, 
foram apresentados por gestores públicos 
e convidados, e as colaborações vão fazer 
parte de uma matriz de ações e uma matriz 
de investimentos.

. O prefeito de Manaus, David Almeida, fez 
um anúncio importante na área de Educação.

. Anunciou, na terça-feira, o pagamento do 
14° salário para 1.842 servidores de 62 es-
colas da rede municipal de ensino, infantil 
e fundamental, da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed).

. As 62 escolas selecionadas atingiram as 
metas estabelecidas pela Semed para recebi-
mento do 14º salário, considerando desem-
penho nos âmbitos pedagógico e adminis-
trativo, conforme metas previstas em decreto 
assinado em março de 2024.

. O Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas, deputado Ro-
berto Cidade está convidando para ses-
são especial na sede do Poder Legislativo 
Estadual.

. O evento será em homenagem aos 20 
anos de Operações do Comando do 9º 
Distrito Naval, ocasião em que será en-
tregue o Título de Cidadão do Amazonas 
ao Vice-Almirante João Alberto de Araújo 
Lampert.

. A sessão especial acontece conforme 
aprovação de requerimento de autoria do 
deputado Adjuto Afonso, às 14h do próxi-
mo dia 7 de maio, no Plenário Ruy Araújo.

Primeiro lugar

Medalha

Sociedade civil

Bonificação 

Homenagem

 

@fernandocoelhojr   

CÉSAR CATINGUEIRA
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Fernando Sá Cabral - Comércio., toma público que rece-
beu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 192/19-03, que 
autoriza o transporte fluvial de cargas perigosas (Gás Lique-
feito de Petróleo - GLP), em botijões, no Estado do Amazo-
nas- AM, para Transporte Fluvial de Cargas Perigosas, com 
validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Pregão Eletrônico Nº 90.023/2025 
Processo: 111/2025/SEMED, objeto: 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ES-
COLA MUNICIPAL EDSON PEREIRA 
DO MUNICÍPIO DE SÃO PAAULO DE 
OLIVENÇA/AM – SEMED, data de 
abertura: 15/05/2025, 17:00hs, local: 
Sistema BLLCOMPRAS, disponibili-
dade e demais informações contato 
via e-mail: prefeituramunicipalspo@
gmail.com, telefone: 9291124575 ou 
acesso pelo link: https://bllcompras.
com/Process/Process, de segunda a 
sexta-feira (dias úteis ou dias de ex-
pediente).

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença
COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO

Carmem Karla Balieiro Rocha
Agente de Contratação

São Paulo de Olivença/AM, 30 de abril de 2025.

1 - ESPÉCIE E DATA: Termo de Contrato nº 022/2025/CC, celebrada em 
01/04/2025. 

2 - PARTÍCIPES: A Prefeitura do Município de Uarini/AM, CNPJ: 
04.647.079/0001-06, e a Pessoa Jurídica GRANDEMANAUS COMUNICACOES 
LTDA, CNPJ: Nº 55.362.922/0001-30, REPRESENTANTE LEGAL: WALDIR 
PEREIRA RODRIGUES JÚNIOR, RG Nº 092XXX25 – SESP/AM; CPF Nº 343.
XXX.XXX-72. 

3 - OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica especializada em 
Desenvolvimento de Planejamento Estratégico para Cadeia da Produção 
Agrícola do município de Uarini/AM – SEMPRA. 

4 - VALOR GLOBAL BRUTO: R$ 364.736,88 (trezentos e sessenta e quatro 
mil, setecentos e trinta e seis reais e oitenta e oito centavos). 

5 - DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Entidade: 1 - Prefeitura Municipal de Uarini; 
Órgão: 02.02 – Poder Executivo; Unidade: 02.02.09 - Secretaria Municipal de 
Produção Rural e Abastecimento; Funcional: 20.122.0046 – Administração 
Setorial / 20.608.0315 – Assistência Tecnica Agrícola; Projeto Atividade: 
20.122.0046.2034.0000 - Manutenção da Secretaria Municipal de Produção 
Rural e Abastecimento / 20.608.0315.2035.0000 – Encargos com Cursos e 
Treinamentos nas Comunidades Rurais; Ficha: 266 / 279; Elemento de Despesa: 
3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; Fonte: 500 - 
Recurso Ordinário. 

6 - PRAZO DE EXECUÇÃO DO SERVIÇO: O prazo da execução do serviço 
é de 274 (duzentos e setenta e quatro) dias a contar da assinatura deste ato 
contratual, sem qualquer interrupção, mediante a necessidade da contratante. 

7 - OBRIGAÇÕES DA CONTRATADA: Cumprir rigorosamente todas as suas 
cláusulas do Termo de Contrato n° 050/2025/CC. 

8 – FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: A presente contratação tem fundamento nos 
termos do Art. 74, inc. III, alíneas “a” da Lei n° 14.133/2021 e suas posteriores 
alterações. 

Uarini/AM/AM, 14/03/2025 
Marcos Souza Martins 

Prefeito Municipal

1 - Espécie: Com fundamento no Art. 74, inc. III, alíneas “a” 
da Lei n° 14.133/2021 e suas posteriores alterações; 

2 – Favorecido: GRANDEMANAUS COMUNICACOES 
LTDA, CNPJ: Nº 55.362.922/0001-30, REPRESENTANTE 
LEGAL: WALDIR PEREIRA RODRIGUES JÚNIOR, RG Nº 
092XXX25 – SESP/AM; CPF Nº 343.XXX.XXX-72. 

3 - Objeto: Contratação de Pessoa Jurídica especializada 
em Desenvolvimento de Planejamento Estratégico para Cadeia 
da Produção Agrícola do município de Uarini/AM – SEMPRA. 

4 - Dotação Orçamentária: Entidade: 1 - Prefeitura Municipal 
de Uarini; Órgão: 02.02 – Poder Executivo; Unidade: 02.02.09 
- Secretaria Municipal de Produção Rural e Abastecimento; 
Funcional: 20.122.0046 – Administração Setorial / 
20.608.0315 – Assistência Tecnica Agrícola; Projeto Atividade: 
20.122.0046.2034.0000 - Manutenção da Secretaria Municipal 
de Produção Rural e Abastecimento / 20.608.0315.2035.0000 
– Encargos com Cursos e Treinamentos nas Comunidades 
Rurais; Ficha: 266 / 279; Elemento de Despesa: 3.3.90.39.00 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; Fonte: 500 - 
Recurso Ordinário. 

5 - VALOR GLOBAL: R$ 364.736,88 (trezentos e sessenta 
e quatro mil, setecentos e trinta e seis reais e oitenta e oito 
centavos). 

. 

Uarini/AM/AM, 28/03/2025 
Marcos Souza Martins 
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